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Tardamos más de ocho meses en cumplir diferentes pro- 
cesos administrativos para poder solucionar este proble- 
ma que se acaba ahora con la demolición”. 

ROBERTO NEIRA, alcalde de Temuco 
  

“No es responsable como sociedad dejar las cosas así 
y mantener este conflicto por los próximos cien años” 
Andrea Arias Vega 
andrea.ariasQaustraltemuco.cl 

no de los cuatro 
ul lemas cen 

mapuche de la Comi- 
sión para la Paz y el Entendi- 
miento es el exconvencional 
constituyente vía escaños re- 
servados, elexconcejal y exal- 
calde de Tirúa por seis perío- 
dos, el dirigente social y polí- 
tico, Adolfo Millabur Ñan- 
cuil, quien ha enfocado toda 
su carrera en la restitución 

de derechos del pueblo ma- 
puche. 

Porlo mismo, sullamado es 
arespaldar el trabajo realizado 
y que tanto el mundo político 
como las comunidades mapu- 
che analicen con profundidad 
las propuestas y eviten emitir 
juicios sin fundamento. 

  

-¿Cómo calificaría la expe- 

-Heestado desde muyjoven 
enlaluchademi pueblo en dis- 
tintos espacios, desde la movi- 
lización, distintos diálogos ein- 

teractuando con los gobiernos 
de turno, así es que esta expe- 
riencia la tomo como una de 
las másimportantes que meto- 
cóenfrentar. 

-¿Secumplleronsus expecta- 
tivas? 

-Por mi trayectoria me cos- 
tó mucho tomarla decisión de 
participar. No era fácil seguir 

“La unanimidad nos 
obligó a salir de nues- 
tras trincheras y aun- 
quenoselogró con- 
seguimos un docu- 
mento quetiene la 
fuerza suficiente para 
ser aceptado y aban- 
donar algún día la tra- 
gedia que hemos vivi- 
do con el conflicto”. 

“La salida al conflicto 
debe ser institucional 
y las recomendacio- 
nes son ese primer 
peldaño. No esrazo- 
nable quela única 
normalidad aparente 
sea seguir en Estado 
deExcepción”. 

empeñado en buscar unasolu- 
ción para destrabar el conflicto 
enelterritorio, pero valió la pe- 
na hacer el esfuerzo. 

-¿Qué es lo más valloso que 
tiene el Informe para el pueblo 
mapuche? 

-Como esta hoja de rutaes 
unsistema pensado a mediano 
plazo, si falla una parte del es- 
quema dejaría de funcionar co- 
mo un punto de partida. Digo 
esto porque lo más importante 
esel consenso mayoritario que 
nos permite acercar las posicio- 

ADOLFO MILLADUR 

  

EL EXCOMISIONADO, ADOLFO MILLABUR, YA TIENE AGENDA PARA EXPLI- 
CAREEL INFORME A LAS COMUNIDADES MAPUCHES QUE SE LO PIDAN. 

nes. 
-Loquesevieneestaconsul- 

talndígena, ¿cree queselogrela 
aprobación del pueblo mapu- 
che? 
-Tengo la esperanza de que 

el informe sea aprobado por 
las comunidades, pero para 
eso se necesita que las comuni- 
dades primero lean el docu- 

mento y comprendan su im- 
portancia. Espero que lo asimi- 
len y lo consulten para que no 
den opiniones apresuradas, ya 
sea favor o en contra. Tengo 
la esperanza quelas comunida- 
des dimensionarán la impor- 
tancia del consenso alcanzado 
para que luego sea debatido en 
el Parlamento. 

-¿La oposición esgrime lafak- 

ta de unanimidad como un fac- 
tor de preocupación? 

- Ese argumento es sólo pa- 
ra desviar la atención del fon- 

do. La unanimidad no estaba 

en el decreto oficial, sino que 
fue autoimpuesta a modo de 
fórmula, sin embargo, los últi- 
mos dos días recién nos dimos 

cuenta que había un integrante 
con poca fuerza. La unanimi- 
dad nos obligó a salir de nues- 

tras trincheras y aunque no se 
logró conseguimos un docu- 
mento que tiene la fuerza sufi 
ciente para ser aceptado y 
abandonar algún día la tragedia 

que hemos vivido con el con- 
flicto. 

¿Qué le pareció la negativa 

del excomislonado Sebastián 

¡Naveillán? 
-Mesorprendió y quedé un 

poco perplejo porque había- 
mos discutido el tema casi dos 

años. 

¿Cómo evalúa las modifica- 
donesa la Ley Indigena que trae 

el informe? 
-La Ley Indígena y la Cona- 

disonlas únicascasas que tene- 
mos para refugiarnos de nues- 
tros problemas, pero todas las 
casas se deterioran con el tiem- 

po y necesitan reparaciones. Si 
para mejorar hay que cambiar 
la Ley Indígena, naturalmente 
queestoy de acuerdo. La propia 
Conadi ya lo hadicho, con lains- 

titucionalidadactual se demora- 
ríanunsiglo en resolver elpro- 
blema para las dos mil comuni- 
dades queestánenlista de espe- 
ra. Paralos que todavía no lo- 
gran dimensionar el problema 
quetenemosnoes responsable 
como sociedad dejarlas cosas 
así y mantener este conflicto 
porlos próximos cienaños. 

-¿Estas. recomendaciones 
sontallave para terminar con el 
conflicto? 

-El conflicto con el Estado 
se arrastra desde 1860 cuando 
cruzó la frontera y ocupó el te- 
rritorio mapuche, sumando la 
habilitación jurídica de perso- 
nas no mapuches en la zona 
campesina. Por eso la salida a 
esto debe ser institucional y las 
recomendaciones son ese pri- 
mer peldaño, porque además 
está problema económico deri- 
vado de los índices de pobreza. 
No es razonable que la única 
normalidad aparenteseaseguir 
en Estado de Excepción. 

-¿Este camino dejaría sinJus- 
tificación el accionar dela CAM y 
lasotras ORT? 

-Lo que pasa es que destra- 
bar el conflicto no es automáti- 

co, lo que importa es fijar un 
horizonte común comoterrito- 
rio. Por eso como se vienen las 

elecciones, el llamado es a la 

responsabilidad cívica para ele- 
gir autoridades que busquen 
unasolución. as 

  

El Consorcio Agrícola del Sur realizará Consejo General 
Extraordinario para estudiar propuestas de Comisión 
ANUNCIO. Abarca asociaciones desde Ñuble hasta la provincia de Llanquihue. 

  

rasla entrega delinfor- 
T mefinal de la Comisión 

para la Paz y el Entendi- 
miento, el Consorcio Agríco- 
la del Sur (CAS), federación 
gremial que agrupa a las aso- 
ciaciones Asoñuble, Socabio, 
Sofo, Saval, Sago y Agrollan- 
quihue, ha resuelto citar asus 
organizaciones integrantes 
para analizar las propuestas 
deltexto. 

  

Asílo explicó el presidente 
del CAS, el dirigente Gastón 
Caminondo. “Como federa- 
ción formalmente constitui- 
da, representamos a miles de 
familias de agricultores y co- 
laboradores que habitan y de- 
sarrollan su actividad produc- 
tiva en la extensa zona com- 

prendida entre la región de 
Ñuble y hastala provincia de 
Llanquihue en la Región de 

Los Lagos. El sector agrícola, 
junto al sector forestal y em- 
prendimientos turísticos, han 
sido por mucho los más afec- 
tados por la violencia rural de 
corte terrorista que pertur- 
ban y alteran el libre tránsito 
y otros derechos humanos en 
la zona. Por eso se acordó ci- 
tar a un Consejo General Ex- 
traordinario y solicitar la par- 
ticipación del Presidente dela 

Sociedad Nacional de Agricul- 
tura, Antonio Walker, para es- 
tudiar las propuestas y emitir 
nuestra opinión, como fuerza 
socioeconómica de masivare- 
presentación en la macrozo- 
nasur. Siempre hemos estado 
y seguiremos disponibles pa- 
ra terminar de manera racio- 
nal con este flagelo que por 
tantos años azota a nuestra 

zona sur”. as 

EL PRESIDENTE DEL CAS, GASTÓN CAMINONDO, DIJO QUE COMO FUERZA 

soro 

   
SOCIEOECONÓMICA ESTÁN DISPONIBLES PARA TERMINAR DE MANERA. 
RACIONAL CON EL FLAGELO QUE CONVOCÓ ALA COMISIÓN.
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